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La Selección sería 
local en estadios 
de Oruro y Potosí 

Medallista sueña 
con clasi�car a los 
Juegos Olímpicos
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El arbitraje boliviano 
va de mal en peor

El exárbitro Hebert Aguilera asegura que a los réferis nacionales les falta personalidad y credibilidad.
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“Siempre lucharé por dejar en lo 
más alto el nombre de Bolivia”

JUAN PABLO MONTALVO VACA:

L
a ilusión de todo deportista es competir 
en el más alto nivel y en torneos de alta 
competencia, ganar títulos y medallas doradas, 
unos lo logran y otros no. El taekwondista Juan 

Pablo Montalvo Vaca, de 19 años (nació en Santa Cruz 
el 3 de julio del 2005), sueña con clasi�car a los Juegos 
Olímpicos. Sabe que es una misión difícil, pero dice que 
con trabajo, dedicación y esfuerzo se pueden alcanzar 
las metas. Él luchará con todo.

La presea dorada que ganó para Bolivia en los I 
Juegos Bolivarianos de la Juventud Sucre 2024 es su 
principal motivación e incentivo.

—¿Qué le impulsó a practicar taekwondo y 

desde cuándo lo hace?

—Entré gracias a mi padre, él me incentivó, aunque 
al principio no quería, me resistía un poco, pero después 
le agarré el hilo y me comenzó a gustar, hasta que me 
apasionó y ahora no quiero dejarlo.

Lo practico desde chico, a los 11 años comencé 
a pelear.

—¿Qué le cautivó del taekwondo?

—La pelea, la emoción y la adrenalina que se genera 
en cada combate. Además de la disciplina, la constancia, 
la perseverancia y el esfuerzo, que son básicos y eso me 
ayudó bastante. 

—¿Alguna vez sintió miedo?

—Sí. Me acuerdo que en un examen para obtener una 
cinta de color me tocó pelear contra uno más fuerte y 
más grande porque me habían subido de categoría, yo 
todavía era un niño y entré a pelear con miedo, pero 
igual le metí y terminé el combate.

—¿No pensó en dejar este deporte?

—No. Uno piensa hacerlo, sí, pero es difícil salir. En 
2022 dejé de practicar, después me enteré de que se 
iban a realizar los Juegos Bolivarianos y decidí volver, 
además que extrañaba practicar taekwondo, comencé a 
prepararme, luego hubo el selectivo, tuve una pelea y 
gané y fui clasi�cado.

—¿Cuál es su rutina de preparación?

—Me levanto temprano, primero está la alimentación, 
después entreno dos horas por las tardes y dos horas 
en las noches cuando estoy de vacaciones, y cuando 
estoy en clases practico dos horas por las noches. 
Mi entrenamiento consiste en trabajos de fuerza y, 
especialmente, en resistencia.

—¿Cuándo tomó con seriedad

las competencias o�ciales?

—Antes de los Juegos Bolivarianos me preparé un 
par de años para competir en el Sudamericano de la 
categoría juvenil, a partir de ahí lo tomé más en serio, 
porque era clasi�catorio a unos juegos internacionales. 
Lamentablemente no logré clasi�car, quedé en el segundo 
lugar y desde ahí ya le puse más empeño, porque mi sueño 
era hacerlo, pero fue un sueño frustrado porque no pude 
cumplir mi objetivo de ir a unos juegos internacionales.

Antes ya gané torneos departamentales y nacionales. 
En febrero se disputó un clasi�catorio al Preolímpico, 
que se celebrará en República Dominicana, tuve tres 
peleas, gané la primera y segunda, pero entré al tercer 
combate lesionado en la mano por una fractura que 
tuve antes, me comenzó a molestar y no lo pude ganar, 
perdí por dos puntos.

—¿Cuándo ganó su primer título?

—En 2015 conseguí mi primer título departamental y 
nacional a nivel infantil.

—¿Cómo lo celebró?

—Estaba muy feliz porque era mi primer campeonato 
ganado y la emoción de representar a Santa Cruz, en un 
nacional y a mi club, era grande.

Cuando salí campeón me hicieron un churrasco, creo 
que fue mi mejor premio (sonríe).

—¿Cuántos títulos ganados tiene hasta ahora?

—Perdí la cuenta, pero creo que son más de 70, entre 
departamentales y nacionales.

—¿Cómo recibió la convocatoria a la selección 

que participó en los Juegos Bolivarianos de la 

Juventud?

—Me gané el puesto por medio del clasi�catorio que 
se hizo en diciembre del año pasado. Se organizó un 
campeonato nacional con la participación de todos los 
seleccionados para ir a los Bolivarianos.

—¿Con qué objetivo se preparó?

—Con la mentalidad de ganar y representar muy bien 
a mi país. Para alcanzar esas metas tenía que prepararme 
mejor, gracias a Dios lo hice y los resultados está ahí.

—¿Qué pensó cuando ingresó al combate?

—Entré a ganar o ganar, aunque la veía muy difícil pero tan 
cerca a la vez. El primer y último combate fue contra el chileno 
Juan Ramos, quien tenía una estatura de 1,95 metros y yo 
1.78, era mucha la diferencia, pero no me asustó y mi plan era 
jugarle de cerca, porque si le peleaba de lejos me tenía muerto; 
le marqué los puntos, lo cansé, hasta que logré la victoria.
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—¿Estaba marcado en su mente

lograr la medalla de oro?

—Sí, desde el primer round, que lo perdí por tres 

puntos, 5 a 8; en el segundo estaba perdiendo por 9 a 0 

en los primeros 30 segundos, faltaba minuto y medio 

de combate, seguí y comencé a marcar puntos, de a 

uno, de a dos, hasta que le llegué a dar una patada en 

la cabeza que me sumó tres puntos, igualamos 7 a 7, 

me caí y él ganaba 7-8, faltaba tres segundos, le llegó 

una pit chagui (patada de lado, se gira la cadera y se 

extiende la pierna, su objetivo es golpear el abdomen, 

el pecho o la cara del oponente), logré marcar dos más 

y terminó 9 a 8 la pelea.

En el tercer round me iba ganando por 4 a 0 en los 

primeros 30 segundos, después se me hizo fácil porque 

él estaba muy cansado, se salió varias veces del tatami, le 

seguí hasta que le que gané por 10 a 4.

—¿Qué pensó antes de entrar a la pelea?

—La veía tan cerca y tan lejos a la vez. Los dos entramos 

con todo a ganar. Estaba difícil, pero pensé en toda la 

gente que me apoyó, en mis padres, en mi entrenador y 

en mi país, no fue fácil pero gracias a Dios logré ganar la 

medalla de oro y estoy contento.

—¿Cuánto signi�ca el logro?

—Mucha emoción, es mi primer campeonato 

internacional ganado. Ha pasado tiempo, pero todavía no 

tengo palabras para explicar lo que siento. Es un orgullo 

haber representado al país y siempre lucharé por dejar en 

lo más alto el nombre de Bolivia.

—¿Su próximo objetivo?

—Mi objetivo siguiente son los Juegos Bolivarianos 

de mayores, en cuatro meses es el 

clasi�catorio y los Juegos se realizarán 

del 1 al 8 de diciembre, en Perú.

Mi propósito a largo plazo es clasi�car 

a los Juegos Olímpicos.

—¿Qué necesita para

mejorar y crecer?

—Más entrenamiento y salir 

a otros países para competir 

internacionalmente, que es lo que 

nos hace mucha falta para ganar roce, 

experiencia, que es muy importante 

para mejorar la forma de pelear, 

técnicas y estrategias.

—¿Cuál es la mejor técnica?

—Si eres bajito para tu categoría 

tienes que pelearle de cerca y si eres 

alto de lejos.

—¿A quién admira

a nivel nacional?

—A Elio Costas, a quien siempre lo 

he seguido desde niño. Entrené con él 

y me enseñó mucho.

—¿A nivel internacional?

—Al coreano Seo Won, trato de 

pelear de acuerdo a su estilo de pelea, 

es chaparro para su categoría, pelea 

con altos y siempre gana.

¿Con qué sueña?

- Clasi�car a los Juegos Olímpicos.



LUNES / 22 / 04 / 2024 www.ahoraelpueblo.bo4

Después de quedar eliminado del torneo 

Apertura de la División Profesional, Bo-

lívar se enfoca en su participación en la 

Copa Libertadores, torneo en el que tiene 

como objetivo llegar a instancias �nales.

El miércoles recibirá la visita de uno 

de los favoritos del Grupo D para avanzar 

a la próxima ronda, el elenco brasileño de 

Flamengo, en partido que se disputará en 

el estadio Hernando Siles desde las 20.30.

El equipo celeste llega con punta-

je perfecto después de haber jugados las 

dos primeras fechas. En el debut le ganó 

de visitante a Palestino (4-0) en Chile, y 

de local derrotó a Millonarios de Colom-

bia (3-2), con lo que suma seis puntos que 

lo ubican como líder de la serie, seguido 

por el ‘Fla’, que tiene 4.

Una victoria sobre el plantel brasileño 

lo dejará en la puerta de clasi�cación a la 

siguiente fase.

ENTRENAMIENTOS
El cuadro celeste intensi�ca sus prác-

ticas para llegar en las mejores condicio-

nes al duelo copero. En los entrenamien-

tos de hoy y mañana, el técnico Flavio 

Robatto de�nirá el equipo que presen-

tará ante Flamengo.  El sistema de juego 

no variará porque el técnico mueve sus �-

chas sobre la base de un 4-3-3.

COPA SUDAMERICANA 
Los tres equipos bolivianos que 

participan en la Copa Sudamericana 

no descuidan su preparación para los 

cotejos de la tercera fecha que se juga-

rán en esta semana.

Always Ready enfrentará a César 

Vallejo de Perú, en compromiso que se 

desarrollará en el estadio Municipal de 

Villa Ingenio de El Alto, el jueves 25, a 

las 20.00.

Nacional Potosí viajó a Paraguay, 

donde mañana visitará al Deportivo 

Trinidense, en duelo que se disputará 

en el estadio Defensores del Chaco, a 

partir de las 20.00.

Finalmente, Real Tomayapo será 

local en el estadio ‘Tahuichi’ Aguilera 

de Santa Cruz contra Belgrano de Ar-

gentina. El encuentro se jugará el miér-

coles desde las 20.30.

Bolívar se enfoca en preparar el partido contra Flamengo
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El jugador de Bolívar Bruno Savio en una sesión de gimnasio en el CAR de Ananta.

E
l primer plantel de The Strongest 

viajará hoy a la ciudad chilena de 

Concepción, donde el miércoles 

enfrentará al equipo local de Hua-

chipato, con la misión de sacar puntos. El 

partido de la tercera fecha del Grupo C de 

la fase de grupos de la Copa Libertadores 

se disputará en el estadio Huachipato-CAR 

Acero de Talcahuano desde las 18.00.

Los jugadores del cuadro atigrado han 

asimilado que no será fácil el objetivo, pero 

se tienen fe que con el juego que planteará 

el cuerpo técnico se volverá por lo menos 

con un punto.

“Estamos en un buen momento anímico 

y vamos a tratar de sacarle provecho en un 

partido contra Huachipato, que será difícil y 

complicado, porque son locales y buscarán 

ganar para mantenerse en carrera por clasi-

ficar a la próxima ronda, al igual que noso-

tros”, dijo el golero Guillermo Viscarra.

Por su lado, el volante Luciano Ursino 

aseguró que el equipo está compenetrado 

en hacer una buena presentación ante un ri-

val difícil. “Vamos a Chile con la ilusión de 

jugar bien para sacar puntos que nos permi-

tan seguir en competencia para avanzar a la 

próxima fase de la Copa Libertadores”.

El equipo atigrado reanudó su prepara-

ción ayer en una de las canchas auxiliares 

del estadio Félix Capriles, donde hizo un 

trabajo regenerativo en la parte física com-

plementado con juegos recreativos.

La tarea preparatoria continuará esta ma-

ñana en el mismo escenario, donde el traba-

jo estará enfocado en lo técnico-táctico.

De acuerdo con la logística del club, el 

equipo emprenderá viaje esta tarde en un 

vuelo chárter a Concepción, donde mañana 

hará la última práctica en la cancha del club 

Universidad de Concepción.

No será parte de la delegación el jugador 

Marc Enoumba, quien no podrá actuar por-

que fue expulsado en el partido contra Es-

tudiantes de La Plata.

Según el reporte médico, no existen 

jugadores lesionados de gravedad, aun-

que hay algunos que terminaron golpea-

dos después del cotejo que ganaron (1-

0) el sábado a Universitario de Vinto, en 

partido de ida de la semifinal del torneo 

Apertura de la División Profesional del 

fútbol boliviano.

Al día siguiente del compromiso copero, 

la representación del elenco gualdinegro re-

tornará a La Paz para preparar el cotejo de 

vuelta de la semifinal del certamen domés-

tico contra el plantel cochabambino, que se 

jugará el domingo en el estadio Hernando 

Siles desde las 16.00.

The Strongest viaja a Concepción con la 
misión de sacar puntos a Huachipato

• Reynaldo Gutiérrez

Jugadores del Tigre en un trabajo regenerativo en la parte física en Cochabamba.
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Selección nacional jugaría las 
Eliminatorias en Oruro y Potosí

El estadio Jesús Bermúdez es otra alternativa para que la Verde sea local.

L
a Federación Boliviana de Fútbol 

(FBF) tiene un plan para llevar a 

jugar a la Selección boliviana en 

otros estadios los partidos de las Eli-

minatorias mundialistas que no sea el 

Hernando Siles de La Paz, así lo ha ma-

nifestado el presidente de la entidad fe-

derativa, Fernando Costa.

Sin embargo, la propuesta ha caí-

do mal en la hinchada, jugadores, en-

trenadores y dirigentes de los clubes, 

especialmente paceños, que han in-

terpretado que el objetivo de Costa es 

que la Verde juegue en los escenarios 

deportivos de Santa Cruz y Cochabam-

ba, principalmente, por una cuestión 

de política para ganar votos pensando 

en una reelección en la FBF, sin velar 

que deportivamente el equipo nacio-

nal perdería una ventaja natural ante 

los seleccionados visitantes: la altura.

Ante esta interrogante, el titular fe-

derativo no se ha pronunciado con cla-

ridad a dónde quiere llevar los encuen-

tros premundialistas y se limitó a decir: 

“Siempre está latente la posibilidad, hay 

que ver las circunstancias, la estrategia 

deportiva, hay que hablar con el cuer-

po técnico, ver cuál va a ser la estrategia 

para cada uno de los compromisos, y ju-

gar ya sea en La Paz o en otro escenario”.

La posición de Costa fue planteada 

después de la reunión del consejo de 

presidentes de la Conmebol, en Asun-

ción, donde se aprobó a la ciudad de San-

ta Cruz como sede de la �nal única de la 

Copa Sudamericana 2025. “La Selección 

boliviana es un patrimonio de todos los 

bolivianos, debe estar en todo el país, 

por lo menos en todas las capitales de 

Bolivia”, subrayó.

La decisión de la Conmebol de elegir 

a Santa Cruz generó más susceptibilidad 

y preocupación, pero desde la misma in-

terna de la Federación salió a �ote una 

versión que tiene como objetivo que la 

Selección siga jugando en campos de-

portivos con altitud.

OPCIONES

Sin ir más lejos, se mencionó que 

los estadios Jesús Bermúdez de Oruro 

y Víctor Agustín Ugarte de Potosí es-

tán situados en ciudades con altitud 

y son las alternativas donde la Verde 

pueda o�ciar de local en los partidos 

o�ciales y amistosos.

El vicepresidente de la Federación 

Boliviana de Fútbol, Edwin Callapino, 

sería uno de los principales impulso-

res para que se dé esta posibilidad sin 

afectar el espíritu de la ventaja natural 

que tiene La Paz.

Sin embargo, la propuesta no será 

de ejecución inmediata porque los es-

tadios en cuestión no reúnen algunas 

condiciones que exige la Conmebol y la 

FIFA para encuentros de Eliminatorias, 

pero con el tiempo éstas podrían ade-

cuarse y dejar en igual o mejores condi-

ciones que el estadio Hernando Siles de 

la sede de gobierno.

En ese contexto, el proyecto Siem-

pre Verde, que lanzó la FBF para me-

jorar los campos deportivos de todo el 

país donde se juega fútbol profesional, 

podría tener una incidencia marcada 

para dejar en una inmejorable situa-

ción las canchas porque la idea fede-

rativa es desarrollar un fútbol de cali-

dad, y el primer pasó es ese.

Otros requisitos en los que se de-

berá trabajar y muchos son las distan-

cias de los aeropuertos, hoteles, cam-

pos de entrenamientos, que no pasan 

desapercibidos.

No se descarta que, en adelante, 

los estadios de Santa Cruz y Cocha-

bamba tengan la posibilidad de recibir 

cotejos o�ciales y de preparación de la 

Selección nacional.

Estadio Víctor 
Agustín 
Ugarte, de 
Potosí 
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“El arbitraje boliviano necesita un 
cambio de fondo, no de forma”

HEBERT AGUILERA:

E
l exárbitro cruceño Hebert Aguilera a�rma que el 
arbitraje nacional está mal, porque a los árbitros 
les falta personalidad y credibilidad, y la Comisión 
de Árbitros está dirigida por José Jordán, quien fue 

suspendido más veces antes que asuma el cargo.
Para cambiar el mal momento sugiere un cambio de 

fondo y no solamente de forma.

—¿Cómo está el arbitraje boliviano?
—Seguimos igual que antes: mal. No hay mejoría. No 

sé cómo evaluará el Comité Ejecutivo que pone mucho 
dinero para la Comisión de Árbitros y no se ve mejoría. 
Hay unos pequeños chispazos, pero se nota como si fuera 
una manipulación con ciertos árbitros para determinados 
equipos; entonces eso preocupa y por esa razón dejé de 
comentar, porque me cansé de decir lo mismo.

Hace bastante tiempo vengo diciendo los mismo y no 
hay un cambio dentro del arbitraje nacional.

—¿En qué se debe incidir para mejorar?
—Los cambios que han hecho en la Comisión de Árbitros 

solamente son de forma y tienen que ser de fondo, hay que 
sacar a muchos árbitros, expulsarlos a quienes han sido 
sindicados de corruptos y hacer públicos los nombres para 
que los otros vean y no cometan los mismos errores. Hay que 
tomar esa decisión y los árbitros van a mejorar.

—¿Hay falta de transparencia?
—Sí. Veamos quién es el presidente de la Comisión de 

Árbitros hoy en día, es un árbitro que tuvo demasiados 
errores, pero igual dirigió a muchos equipos en los últimos 
tiempos y lo nombran presidente de la Comisión, por ese lado 
no hay coherencia con el cambio que quiere hacer el Comité 
Ejecutivo de la Federación, es muy complicado analizar eso.

Si vemos que el árbitro que más se equivocó en los 
últimos tiempos, que más perjudicó a muchos equipos, 
ahora es el que dirige a los árbitros, entonces hay mucha 
susceptibilidad y uno no sabe qué pensar.

—¿Es como cuando la pelota da vueltas sobre su 
misma circunferencia?

—Exacto. No hay un cambio de fondo. Me preocupa 
mucho la pasividad que hay entre toda la dirigencia. 
Antes eran el señor Marcelo Claure y don Rafo Paz los que 
más hablaban, ahora solamente quedó Marcelo Claure 
reclamando y Rafo Paz se calló y no dice nada.

Todo el mundo calla, todo el mundo otorga, eso es 
preocupante, pero que vean como dueños del fútbol cuáles 
son los cambios que consideren necesarios.

—¿Cómo analiza el pronunciamiento de la 
Asociación de Árbitros de Chuquisaca en el caso de 
Dilio Rodríguez?

—Hay que analizarlo desde dos puntos de vista. Qué 
signi�ca ABAF, es la Asociación Boliviana de Árbitros de 
Fútbol que representa a los árbitros, entonces ellos no pueden 
meterse en la parte técnica. Lamentablemente el señor Víctor 
Hugo Chambi es un maniquí, que lo que le dicen que diga 
lo hace, ahora no se sabe quién es el que le dirá lo que tiene 
que decir. Él no puede inmiscuirse en la parte técnica 
porque es el presidente de los árbitros, no es de la 
Comisión que, si decidió castigarlo, por algo 
será, tiene los motivos. Sé que el señor 
Dilio Rodríguez viene de mucho tiempo 
atrás con muchas falencias arbitrales y 
sigue con la insignia FIFA.

Hay que tomar el trabajo 
técnico para analizar a los 
árbitros y ver quiénes son los que 
merecen estar con la insignia 
FIFA y quienes no. Ese trabajo 
no es de ABAF, sino de la parte 
técnica de la Comisión.

—¿Qué le falta al árbitro?
—Personalidad. No la 

tienen, a excepción de uno o 
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dos árbitros que están dirigiendo en la actualidad, porque los 
jugadores los muchachean, les dicen y hacen lo que les da la 
gana, y los árbitros no hacen nada y así no se puede. 

—¿Para poner disciplina en un partido el árbitro 
tiene que apelar a la tarjeta roja y amarilla?

—No. Todo está en la preparación que debe tener el 
árbitro en la parte psicológica y técnica, porque no es buen 
árbitro el que saca más tarjetas amarillas o rojas, debe 
utilizarlas cuando sea necesario y adecuado. El árbitro tiene 
que aplicar las reglas, eso se le exige. 

—Con la nueva generación de árbitros que viajó 
a Chile para prepararse y capacitarse, ¿cambiará la 
situación?

—No creo, porque los que fueron a Chile no son los que 
están constantemente en primera división. Alguno que 
otro está de cuarto árbitro o asistente. Lo ideal habría sido 
que todos los que están a un paso de dirigir en primera 
división hayan ido.

Hay que esperar que esos muchachos maduren para 
ponerlos a dirigir en primera división, pero tiene 

que pasar un buen tiempo.

El árbitro mientras más partidos dirija tiene más solidez 
arbitral, entonces tiene que dirigir, dirigir y dirigir en todas 
las divisiones hasta que se consolide, tenga una mejor 
ubicación, mejor interpretación, pero eso depende de la 
cantidad de encuentros que dirija.

—Si lo invitan a la Comisión de Árbitros, ¿aceptaría?
—Yo tengo muchas condiciones para ir a la Comisión de 

Árbitros y sé que la Federación no lo va a aceptar, entonces 
ahí queda todo. Uno tiene que rodearse de gente a quien 
le tiene con�anza, no te pueden imponer a éste o a otro. El 
que vaya como presidente tiene que escoger a la gente con 
la que va a trabajar, porque sabe que con ellos no tendrá 
problemas.

—¿Cuáles son las condiciones?
—Yo elegiría con qué personas trabajaría. Cambiaría 

a todos los que están en la Comisión de Árbitros, tanto en 
el VAR como en la Comisión y que me den luz verde para 
botar árbitros, sacar de divisiones menores y que no esté 
inmiscuida la dirigencia en la Comisión y trabajar con gente 
nacional, no extranjera.

Nadie discute lo que es Horacio Elizondo; al español 

no lo conozco, pero es uno de los mejores instructores del 
mundo que hay, pero no se ve el fruto, dirige desde afuera, lo 
que hace es cobrar, cuando lo lindo sería que esté en el país.

—¿Cómo asimila que los jugadores y técnicos 
hablan mal del arbitraje?

—Esto viene de una cadena provocada por la misma 
incapacidad de los árbitros, porque se han dejado manosear 
con todo el mundo, y que aparezca uno que quiera poner 
orden, todos le van a echar tierra. Todo ocurre por la falta 
de credibilidad que tienen los árbitros en el ámbito nacional 
y lo que tiene que hacerse es un proceso para que la gente 
vuelva a con�ar en el arbitraje como antes.

Antes dirigí un partido entre Guabirá y The Strongest en 
Montero; Marcelo Ortubé arbitró un cotejo Blooming con 
Bolívar, y Pedro Saucedo pitó un cotejo entre The Strongest 
con Blooming en La Paz, nadie reclamaba porque había 
credibilidad, hoy no creen en los árbitros porque ellos lo han 
hecho así con su actuación.

—¿Les falta personalidad y credibilidad?
—Totalmente, aunque no a todos, pero sí a la mayoría, a ellos 

los jugadores y técnicos los muchachean y hacen lo que quieren.
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San Antonio e Inde juegan 
por el primer paso al título

EL DUELO SERÁ EN EL CARLOS VILLEGAS

San Antonio e Independiente se enfrentarán con la 
necesidad de ganar para dar un paso al título del tor-
neo Apertura de la División Profesional del fútbol 
boliviano. El partido de ida de la semi�nal se dispu-
tará hoy en el estadio Carlos Villegas de Entre Ríos, 
en el trópico cochabambino desde las 15.00.

El elenco cochabambino es la sensación del tor-
neo por la campaña que hizo, demostró que puede 
llegar lejos. Con esa determinación, el equipo en-
trenado por Thiago Leitao buscará sumar los pri-
meros puntos y sellar el boleto el siguiente �n de 
semana en Sucre.

Después de dejar fuera de competencia a Bolívar, 
en una de�nición histórica, el cuadro antoniano es-
pera hacer lo mismo con el elenco chuquisaqueño.

Por acumulación de tarjetas amarillas, Jen-
rry Alaca será baja en la zona defensiva.

El ingreso de Inde a la semi�nal causó sor-
presa y tiene la opción de ir por la corona de 
campeón. Los capitalinos dejaron fuera del 
torneo a Aurora en los lanzamientos penales.

Tiene dos bajas por acumulación de ama-
rillas: Miguel Quiroga y Francisco Gatti. Sus 
puestos serían ocupados por Rodrigo Ávila y 
Andrés Carabalí.

Arbitrará el duelo el cruceño Juan Nelio 
García, asistido por Carlos Tapia y Juan Pablo 
Montaño.
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Jhunior Vera, 
la seguridad 
en el arco de 
San Antonio.

Juan
Godoy Andrés 

Carabalí

Thomaz
Santos

Cristian
López

Rodrigo
Ávila

Sebastián 
Ibars

Diego
Vargas

Wilfredo 
Soleto

Elder
Araúz

Diego
Navarro

Denilson
Valda

Daniel
Da Silva Carlos

Preciado

Pablo
Meza

Gustavo
Mendoza

Gustavo
Olguín Huberth 

Sánchez

Carlos
Ribera

Jhunior
Vera

DT: Thiago Leitao

Pablo
Velasco

Michael 
Castellón

DT: Marcelo Robledo

Juan Nelio García
(Santa Cruz)

E
l entrenador argentino Sergio 
Órteman llegó a Cochabamba 
para tomar el mando de Auro-
ra, equipo con el cual comen-

zará a trabajar a partir de hoy, con mi-
ras a participar en el torneo Clausura. 
Reemplazó en el cargo a Mauricio So-
ria, quien fue despedido por el presi-
dente Jaime Cornejo.

“Seguir creciendo como viene ha-
ciéndolo el club, seguir manteniendo 
eso sería ideal”, dijo Órteman, de 45 
años, en su primera experiencia en el 
fútbol de Bolivia, proveniente de Resis-
tencia Sport Club, de Paraguay.

El director técnico conoce a los ju-
gadores de Aurora, ya que pudo verlos 
en acción en la primera fase de la Copa 
Libertadores y vio algo de su presen-
tación en el torneo local. Su llegada se 
produjo por el contacto del paraguayo 
Aquilino Villalba, quien trabaja con la 
reserva del club y que ahora será parte 
del cuerpo técnico de Órteman.

“Vengo mirando al equipo hace un 
tiempo largo, ahora queda conocer a 
los jugadores, son ellos los artí�ces de 
esto y de ahí ver cómo plantearemos 
los partidos”, añadió.

Comienza el trabajo de Órteman al frente de Aurora

El entrenador Alberto Illanes se sumó a la 
delegación de Nacional Potosí que mañana 
enfrentará a Sportivo Trinidense en Asun-
ción, Paraguay, en su retorno a la dirección 
técnica del plantel potosino, que tratará de 
recuperar terreno en el Grupo D de la Copa 
Sudamericana.

La dirigencia del club de la banda roja 
hizo o�cial la llegada de Illanes, de 60 años, 
a la conducción del equipo, en un momento 
difícil, porque el plantel quedó fuera del tor-
neo Apertura y está obligado a ganar como 
visitante mañana el partido copero.

Illanes dirigió a Nacional Potosí en 2018-
2019 y en 2021. Éste será su tercer ciclo, en 
procura de levantar la moral a los jugadores, 
prepararlos para el inicio del torneo Clausu-
ra, que está previsto para mediados de mayo 
y en medio jugar los encuentros restantes de 
la fase de grupos de la Copa Sudamericana.

El entrenador potosino tendrá una difí-
cil tarea, porque recibió del argentino Clau-
dio Biaggio un plantel con apenas un punto 
en la Sudamericana, producto del empate 
sin goles con Boca Juniors de local.

Illanes asume 
como técnico de 
Nacional Potosí

Después de quedar eliminado del 
torneo Apertura, Aurora ingresará en un 
proceso de pretemporada para enfocarse 
en el Clausura con la ayuda del cuerpo 
técnico de la reserva, incluido Villalba, y 
se espera la llegada para estos días de un 
preparador físico.

En cuanto a Mauricio Soria, el entre-

nador cochabambino mencionó que co-
brará hasta el último día de trabajo. Su sa-
lida, en la forma en la que ocurrió, sigue 
dejando asombrado al director técnico, 
que logró la clasi�cación a la Copa Liber-
tadores 2024 y puso al equipo entre los 
mejores ocho del fútbol boliviano en este 
primer semestre.
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El argentino Sergio Órteman es el nuevo técnico de Aurora.

Edwin
Rivera
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Bolivia conquistó ocho títulos 
de 12 en los torneos J60 (Sub-18) 
y Totai Junior Open (Sub-16 y 
Sub-14) que �nalizaron el pasa-
do sábado en Santa Cruz, donde 
se dio por concluida la gira de 
campeonatos internacionales 
juveniles por el país.

Luego de tres semanas lle-
garon a su �nal los torneos por 
la Gira Cosat y el ITF World Ten-
nis Tour Juniors.

La Paz y Cochabamba re-
cibieron los dos primeros cer-
támenes y durante la semana 
se disputaron los dos últimos 
eventos en suelo cruceño.

El J60 se desarrolló en las 
canchas del Country Club La 
Palmas, mientras que el Totai 
Junior Open se celebró en el 
Club de Tenis Santa Cruz.

LOS GANADORES

Dos títulos se obtuvieron 
en el Sub-18 en los torneos por 
parejas: las nacionales Natalia 
Trigosso y Flavia Villegas derro-
taron en la �nal a la boliviana 

Valery Sumoya y la paraguaya 
Julieta Marcos (3-6, 7-5 y 10-8).

El boliviano Santiago Lora 
y el brasileño Felipe Moretti se 
impusieron sobre los también 
bolivianos Diego Álvarez y Da-
niel Berdecio (6-2 y 6-4).

Los campeones de singles 
fueron Emilia Antelo (en Sub-
16), Valerie Wang y Sebastián 
Chang (ambos en Sub-14).

En dobles triunfaron Yara 
Delgadillo con Jeanine Rojas 
(Sub-16) y Fernanda Vargas con 
Wang y Rodrigo Barrenechea 
con Chang (Sub-14).

OTROS TRIUNFOS

Los cuatro títulos restantes 
fueron obtenidos por tenistas 
del exterior.

En singles Sub-18 vencieron 
los peruanos Nicolás Baena y 
Elizaveta Castillo, mientras que 
en singles Sub-16 se impuso el 
paraguayo Sergio Walther.

En dobles Sub-16 ganaron 
el peruano Mauricio Budge y el 
paraguayo Walther.

Bolivia gana ocho títulos
en los torneos de tenis
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Tenistas que conquistaron títulos internacionales.

Nacional, �rme en la cima de la Libobásquet

Nacional Potosí se mantiene 
como líder en solitario de la 
Liga Boliviana de Básquetbol 
(Libobásquet) masculina lue-
go de su partido de la quinta 
jornada que acabará hoy con el 
partido entre el orureño CARL 
A-Z y el potosino Pichincha.

La fecha arrancó el miér-
coles y hasta el momento se 
disputaron cuatro encuen-
tros.

El restante se jugará hoy a 
las 19.00 en el coliseo orure-
ño Luis Lazzo Quinteros.

Nacional jugó el viernes 
en el coliseo Ciudad de Po-

tosí, donde superó al paceño 
Kinwa Club por 91ª 72 puntos.

El cubano Adriano de Je-
sús Barreras brilló para los 
anfitriones con sus 34 pun-
tos, 9 rebotes, una asistencia 
y una recuperación.

Los paceños tuvieron 
como figura al estadouniden-
se Desmond Holloway con 15 
puntos, 3 rebotes, una asis-
tencia y una recuperación.

Con el resultado Nacional 
mantuvo su primer sitial y 
ahora tiene 10 puntos, mien-
tras que Kinwa, que llegaba 
de ganar dos encuentros al 

hilo, es séptimo con 7.
LOS ESCOLTAS

Tarija Básquet se ubica en 
segunda posición con 9 uni-
dades producto de su triunfo 
de visitante sobre Universita-
rio de Sucre en su reducto por 
90 a 88.

El potosino y vigente cam-
peón Leones es tercero con 
8 unidades. Superó en el co-
liseo Ciudad de Potosí a Bás-
quetbol La Paz por 97 a 70.

En el restante partido, Sa-
racho se impuso en el duelo 
entre orureños sobre CAN por 
102 a 96.

Una incidencia del partido jugado entre los equipos orureños de Saracho y CAN.

Camargo no logra la marca 
mínima para ir a París 

• Reynaldo Gutiérrez

L
a fondista boliviana 
Jhoselyn Camargo, 
pese a quedar sépti-
ma en la clasi�cación 

general de la categoría Damas, 
con un tiempo de 2:43.29, a un 
ritmo de 3:52 minutos por ki-
lómetro, en la prueba de los 42 
kilómetros, 195 metros, cele-
brada en la ciudad de Ensche-
de, Países Bajos, no llegó a la 
marca mínima que necesita-
ba para clasi�car a los Juegos 
Olímpicos París 2024.

La competencia era la úl-
tima oportunidad para que 
Camargo logre la marca olím-
pica, debido a que las inscrip-
ciones en atletismo se cierran 
el 5 de mayo. Fue el segundo 
intento de la maratonista na-

cional en la temporada. La 
primera la hizo en febrero, 
en Sevilla, España, donde re-
gistró de 2:32.37, quedó a seis 
minutos del objetivo.

BUEN COMIENZO 

En Enschede comenzó 
bien, a los cinco kilóme-
tros iba a un ritmo de 3:24 
minutos por kilómetros, en 
una jornada con el clima a 
favor de los competidores. 
Para la mitad de la prueba 
tenía una marca de 1:15:26 
(3:39 min/km). Llegó al ki-
lómetro 30 con un tiempo 
de 1:49:46 (3:49).

A partir de ahí tuvo un ba-
jón en su ritmo, propio de la 
exigencia física de una mara-
tón, incluida la presión men-
tal de conseguir la marca 
olímpica. Llegó al kilómetro 

35 con 2:1057 (4:14), su regis-
tro en el 40 km fue de 2:33:19 
(4:28) y �nalizó con 2:43:29 a 
una velocidad de 4:37. Quedó 
séptima entre 111 damas y 47 
entre 1.556 en la general.

De acuerdo al criterio de 
elegibilidad que se maneja 
para la clasi�cación a los Jue-
gos Olímpicos París 2024, Ca-
margo no podrá acceder a una 
carta de invitación, porque 
no cuenta con un tiempo de 
2:29:30, que la posibilita pe-
lear por la misma.

Su mejor tiempo y récord 
nacional sigue siendo 2:32.34, 
que obtuvo en octubre del 
año pasado en Ámsterdam, 
Países Bajos. En febrero del 
mismo año, corrió el maratón 
de Sevilla, haciendo una mar-
ca de 2:40.24.
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Camargo en una de sus últimas 
participaciones antes de viajar 
a Países Bajos.
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arece que nadie puede detener a Max Verstap-

pen en la Fórmula 1. El piloto neerlandés se 

quedó con el combo completo en el circuito de 

Shanghai: ganó la carrera sprint, fue el más rápido en 

la clasi�cación y triunfó en el Gran Premio de China 

por primera vez.

Gracias a sumar 33 de los 34 puntos posibles —Fer-

nando Alonso se quedó con la vuelta rápida de la ca-

rrera—, el actual campeón de la categoría es el líder del 

campeonato de pilotos con una diferencia de 25 pun-

tos: suma 110 unidades contra las 85 que acumula su 

compañero de equipo en Red Bull, Sergio Checo Pé-

rez, que llegó en el tercer lugar tras la bandera de cua-

dros. Lando Norris, a bordo de su McLaren, �nalizó en 

el segundo puesto.

“Ha sido increíble. Todo el �n de semana hemos 

sido muy rápidos. Ha sido un disfrute conducir con 

todos los compuestos, incluido en los relanzamien-

tos, el coche fue sobre rieles. He podido hacer lo que 

he querido y este tipo de �nes de semana son increí-

bles para experimentarlos. Es fantástico lo que hemos 

conseguido”, analizó Max al �nal de la prueba.

“He oído algo de ruido al �nal y me ha pasado en 

otras carreras. Creo que había piezas de algún otro co-

che y lo he pasado a 300 kilómetros/hora. Cuando las 

ruedas se enfrían, es fácil pincharlas, así que sólo que-

ría comprobar”, agregó antes de hacer ya el clásico ri-

tual de todos los �nales de carrera antes de subirse a 

lo más alto del podio en China.

Dicha mención del piloto nacido en los Países Ba-

jos se produjo porque cuando faltaban dos vueltas 

para el cierre del Gran Premio, golpeó unos elemen-

tos que dejó otro monoplaza en la recta trasera del tra-

zado asiático. Para su suerte, esa situación no generó 

ningún desperfecto en el RB20 y alcanzó una nueva 

victoria en la F1, la número 58 en su historial para ser 

el máximo candidato a repetir la corona en 2024.

Más allá del trabajo de Verstappen, Norris estuvo 

fantástico tras las detenciones y el ingreso del Safety 

Car y pudo sacar la diferencia necesaria para no pasar 

sobresaltos en el �nal de la prueba y quedarse con un 

segundo puesto que le permite sumar puntos impor-

tantes para él y McLaren en el campeonato de cons-

tructores que lidera Red Bull 194 puntos, 44 más que 

Ferrari. Justamente, los dos coches de Maranello ter-

minaron cuarto y quinto de la mano de Charles Lecler 

y Carlos Sainz.

George Russell, Fernando Alonso, Oscar Piastri, 

Lewis Hamilton y Hulkenberg completaron el top 10 

y la zona de puntos. Tras la ronda número 5 del cam-

peonato mundial 2024, la próxima parada en el calen-

dario de la Fórmula 1 será en Estados Unidos, en Mia-

mi: dentro de dos semanas, la actividad volverá en el 

circuito que está alrededor del estadio Hard Rock.

Arrolladora victoria de 
Verstappen en el GP de China

El bólido piloteado 
por Lando Norris 

cumplió una buena 
actuación.

El ingreso a la mata del coche de Max 
Verstappen, ganador del GP de China.
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l Real Madrid se impone por 

3-2 al Barcelona en el clási-

co y deja casi sentenciada la 

Liga con 11 puntos de venta-

ja en la jornada 32. Faltan 18 por ju-

garse y una remontada azulgrana es 

sinónimo de milagro. Al partido no 

le faltó ni un solo ingrediente, por 

supuesto los goles pero también la 

polémica; es un clásico.

Tampoco le faltó un jugador des-

tacado, y ese fue el que menos se es-

peraba: Lucas Vázquez. El gallego sa-

lió de titular por Carvajal y cumplió 

con matrícula de honor, forzando el 

penalti del primer gol de Vinicius, 

anotó el segundo y asistió en el terce-

ro a Bellingham. El Barça se puso por 

delante en dos ocasiones, por obra de 

Christensen y Fermín.

El danés, titular en lugar de Pe-

dri, remató de cabeza en un córner 

al aprovechar una mala salida de Lu-

nin y superó en su salto a Kroos. No 

habían transcurrido ni seis minutos. 

El Bernabeú, que estrenó marcador 

360º, enmudeció.

La reacción no se hizo esperar, 

pero tuvo que esperar casi un cuarto 

de hora hasta que llegó la jugada del 

penalti. Lucas se fue de Cancelo y fue 

derribado en el área por Cubarsí, al 

menos así lo interpretó Soto Grado. No 

estaban de acuerdo los barcelonistas. 

Pero la jugada más polémica fue un 

posible gol, que quedó en ‘fantasma’ 

en el área del Madrid. Ninguna repeti-

ción aclaró las dudas.

La revisión del VAR motivó que se 

añadieran nueve minutos a la prime-

ra parte, pero sin que se moviera el 

marcador. Ancelotti sorprendió con 

la alineación, puso a Camavinga en 

el lateral izquierdo y recuperó la me-

dia de Modric-Kroos-Valverde. Pero el 

francés sufrió con los regates de La-

mine Yamal, hasta el punto de ver 

una amarilla que bien pudo ser roja, 

y el alemán volvió a ser sustituido, 

como en Manchester. 

Antes hizo los cambios Xavi Her-

nández, primero obligado por la lesión 

de De Jong en un choque con Valverde. 

Luego dio entrada a Ferran y Fermín 

por Lewandowski y Christensen, y le 

salió bien el cambio. De un balón filtra-

do por Lamine al área llegó un toque 

de Ferran al que reaccionó bien Lunin, 

pero el meta ucraniano no pudo hacer 

nada ante Fermín (minuto 70). Pero no 

tardó ni cuatro minutos en empatar el 

Madrid con un gol de Lucas Vázquez.

Todo parecía encaminado al 

empate, pero en el tiempo añadi-

do Lucas seguía con fuerza para 

internarse por la derecha y poner 

un balón al área, ante el que Jose-

lu amagó y su decisión permitió 

que Bellingham fusilara la portería 

contraria, a Ter Stegen y a la Liga.

• Agencias
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Integrantes de Boca festejan el triunfo 
y la clasi�cación a ‘semis’.

B
oca se lo dio vuelta a River en el 

Estadio Mario Alberto Kempes y 

se quedó con el Superclásico por 

3-2, por los cuartos de final de la 

Copa de la Liga Profesional. El Millonario 

comenzó ganando con gol de Miguel Bor-

ja, pero el Xeneize lo remontó gracias al 

doblete de Miguel Merentiel y el tanto de 

Edinson Cavani. Descontó Paulo Díaz so-

bre el final. En la semifinal espera Estu-

diantes, que goleó a Barracas Central.

El equipo de Martín Demichelis arran-

có mejor en el partido y en apenas diez 

minutos rompió el cero en el marcador. 

Nacho Fernández la tocó para Claudio 

Echeverri, que agarró mal parado a la de-

fensa rival, encaró y la tocó para Miguel 

Borja, que aprovechó una mala salida de 

Sergio Romero y abrió el marcador.

A partir de ahí, el duelo se emparejó y 

los de Diego Martínez fueron en búsqueda 

del empate, que encontraron en la última 

del primer tiempo, con una buena juga-

da por izquierda con un gran desborde de 

Luis Advíncula, que llegó al fondo y metió 

el centro abajo para Miguel Merentiel, que 

remató para dejar el 1 a 1.

En el complemento, River volvió a ano-

tar tras un centro al área y una serie de re-

botes que terminaron con un gol en contra 

de Cristian Lema, pero el VAR intervino y 

determinó que Sergio Romero la logró sal-

var sobre la línea y fue anulado. Boca apro-

vechó el envión anímico y, pasado el cuar-

to de hora de juego, Kevin Zenón metió un 

buen centro al área para la cabeza de Edin-

son Cavani, que decretó el segundo.

Solo cinco minutos más tarde, Meren-

tiel encabezó un contragolpe, la tocó para 

Edinson Cavani, que quiso definir pero 

achicó bárbaro Franco Armani, aunque el 

rebote le quedó a la Bestia, que la empu-

jó y liquidó el partido. En la última jugada, 

Paulo Díaz ganó de cabeza, Chiquito Ro-

mero la salvó pero el chileno logró empu-

jarla al gol. No hubo tiempo para más y el 

Xeneize se quedó con el triunfazo por 3-2 

en el estadio Mario Alberto Kempes.

Boca gana el clásico 
argentino y es semi�nalista

Real Madrid acaricia una nueva corona

El festejo de 
los madridistas 

Bellingham (izq.) y 
Lucas Vásquez.
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